

米本光一・石井重雄・山田隆之*

5例の膝軟骨損傷の関節鏡診断とMRI診断とを比較し、軟骨損傷診断におけるMRI検査の有用性と限界を検討した。

関節鏡で軟骨損傷 grade 1 (表層のみの fibrillation) と 2 (軟骨の厚さの1/2以下の fibrillation) と診断された2症例はMRI上全く異常所見がないと読影され、grade 3 (軟骨の厚さの1/2以上の degeneration) と 4 (軟骨下骨までの erosion) の2例はMRI上 subchondral bone にまで病変が及んでおり、grade 4以上といってもよいような深さの軟骨損傷があった。もう1例は関節鏡では grade 4 の erosion がみられたが、MRI上複数の読影者によっても異常とみられるような所見はなかった。

結果として現段階では subchondral bone まで病変が及んでいない軽症の軟骨損傷ではMRIにて異常所見をとらえることができないことがわかった。もっとも、これをMRIそのものの限界と解釈することは早計であり、装置そのものの性能や撮像技術、読影技術のようなソフトウェアに開発、改善の余地があると考えべきである。しかし、現段階のMRI装置の性能と読影力でも関節鏡ではわからないような軟骨病変の深さを知るうえでMRI装置は大変有用な情報を提供していることもわかった。

3. 筋肉損傷のMRI

(¹)青山病院放射線科, (²)放射線科, (³)膠原病リウマチ痛風センター整形外科)

山田隆之¹⁾・原澤有美²⁾・入江一憲³⁾

下肢筋損傷は従来、臨床症状を中心に診断がなされてきた。しかし、MRIの出現により損傷部位の同定、損傷の範囲・程度などをより正確に把握することが可能となった。またMRIで経過を追ってゆくことによって、損傷部位の回復の程度をより客観的に判断できるようになった。

MRIの役割は受傷初期においては、受傷筋の同定と同時に血腫、浮腫の除外がある。損傷筋の信号変化はSE法によるT2強調像がT1強調像より鋭敏で不均一な高信号域を示す。また出血はT1強調像、T2強調像のいずれも均一な高信号域となり、浮腫はT1強調像で低信号域、T2強調像では高信号域を示す。

MRIのもう一つの役割は、受傷筋の回復過程を経時的に観察し、治療法、リハビリテーションなどの変更、或いは終了の時期を決定する上での客観的な指標となることである。受傷筋はT2強調像で不均一な高信号

域を示すが、徐々に均一化し、異常信号領域は縮小してゆく。そして最終的に異常信号域は消失するが、回復過程には個人差がある。また、臨床症状の回復との間にも乖離を生じ、運動の再開を決定する際に判断に迷うこともある。特に、筋損傷の再発は不十分なりハビリテーションによる復帰が主要な原因となる上に、再発は重傷化しやすくなることから、運動再開には慎重な判断が必要である。

MRIにおける受傷筋の異常信号の消失は臨床上の改善より遅れる傾向にあるといわれており、現在のところ参考程度にしかになっていないが、症例を積み重ねることによって、より客観的な指標として確立される必要があると思われる。

4. 新宿区喘息児水泳教室参加児童におけるピークフロー値の検討

(¹)東京女子医科大学小児科, (²)同愛記念病院小児科)

平野幸子¹⁾・江波戸景子¹⁾・鈴木典子¹⁾・池谷紀代子¹⁾・岩崎栄作¹⁾²⁾・大澤真木子¹⁾

新宿区では公害保健福祉事業の一環として1985年より喘息児水泳教室を実施し、当科医師が参加児童の健康管理を担当している。水泳訓練前後に児童の気道閉塞状態の指標としてピークフロー(PF)を測定しているが、その意義につき検討した。

対象は、1994年度水泳教室参加の小学1～4年の児童男子47名、女子28名で、5月26日より6月21日まで週2回計8回開かれ、延べ478名が参加した。PFはミニライト社製PFメーターで3回連続測定して最大値を記録した。児童の学年によって年齢相当のPF標準値を設定し、水泳前PFが標準値の70%未満と胸部聴診で喘息のある児は要観察の目印としてリストバンドを着用して水泳し、要観察児と水泳後PFが前PFより20%以上低下した児を水泳後に再診察した。

水泳前PF平均値は学年と共に上昇し、概ね標準PFを上回り、参加者の喘息重症度を反映していると考えられた。8回の訓練のうち喘鳴を呈する児童が多い日があったが、PF平均では男女、学年別とも日差は少なかった。後PF-前PF/前PF×100(%)で算出したPF変化率は男子では学年は高くなるほど減少したが、これは高学年での運動量の増加による疲労を意味するもので、運動誘発喘息ではなかった。水泳前に喘鳴聴取例が延べ40名あり、水泳後にPF、喘鳴共に改善が認められる児が、PF不良群では8/14名と半数以上、PF良好群では21/26名とさらに多く、水泳訓練の喘息におけ